



**Dirección de Prensa
Presidencia de la República**

Fecha: 23 de septiembre de 2019

Lugar: Nueva York, Estados Unidos

Tipo Intervención Presidencial: Ronda de Preguntas

Duración Intervención: 14 min

Resumen: S.E. el Presidente de la República, Sebastián Piñera Echenique, responde a preguntas del público tras exponer en el Sustainable Development Impact Summit (Traducción)

Periodista a cargo: Juan José Lagorio

Temáticas: Cambio Climático, Naciones Unidas

Transcriptor/Traductor a cargo: Luis Fernández, Romina Fuentes



Pregunta: Usted que es un empresario exitoso y siempre debería estar acostumbrado a mirar el costo, creo que uno de los desafíos que consideramos es el costo de la implementación de la inacción, pero realmente deberíamos considerar esto, en la inacción cuando se trata del clima y creo que ése es el mayor costo, el costo de la inacción.

Presidente Piñera: Bueno, el costo de la inacción es infinito, porque la ciencia y los científicos nos dicen que si no cambiamos –y tenemos sólo una década para hacer los cambios importantes– el sistema colapsará. Por ejemplo, conocemos estos resultados de este (informe) “Unidos por la Ciencia” que nos dice -como le decía anteriormente- que en los últimos cinco años han sido los cinco años más calurosos de la historia de la humanidad, que tenemos la más alta concentración de gases de efecto invernadero y de carbono, y lo mismo sucede con la acidificación y la desoxigenación de nuestros océanos, nuestros polos se están derritiendo, el nivel del mar está aumentando; todas esas cosas no sólo están pasando, sino que están avanzando más rápido.

Tenemos que darnos cuenta que el problema es más serio de lo que los científicos esperaban y está empeorando mucho más rápido de lo que se proyectó.

En consecuencia, ¿qué es lo que esperamos lograr en la COP25 en Chile? Básicamente que los países se vuelvan mucho más ambiciosos y, por supuesto, se comprometan en reducir la producción de gases de efecto invernadero.

Segundo, necesitamos poner el acento e involucrar al sector privado, y para eso debemos poner en acción el Artículo 6 del Acuerdo de París el cual se refiere a bonos de carbono y mercados de carbono y que es absolutamente necesario porque de esa manera, no sólo de apresurar el proceso, sino que también mejorar la eficiencia de los procesos de reducción de emisiones de gases de efecto invernadero.

Tercero, queremos introducir en la COP25 la preocupación y la obligación de proteger y conservar nuestros bosques lluviosos, nuestros

océanos y nuestros polos, y eso es algo que no se había considerado en COP anteriores.

Hoy tuvimos una reunión con los países claves que pueden hacer la diferencia, los países grandes y los países más pequeños en las Naciones Unidas, y hemos visto un importante y positivo cambio de actitud. Así que estoy confiado que lo que se consideraba lo imposible... –recuerden que la COP en Polonia no alcanzó grandes logros, no fue exitosa–.

Al mismo tiempo, tenemos varias cuestiones que debemos enfrentar. Chile va a organizar la reunión de APEC en noviembre y ahí tendremos la oportunidad de tratar todas estas cuestiones y abordar esta absurda y totalmente agotadora guerra comercial entre las dos súper potencias y que tiene que terminar. Me gustaría decirle al señor Jinping y al señor Trump que terminen esta dañina y absurda guerra comercial.

Tenemos que fortalecer la Organización Mundial de Comercio, que no funciona y para evitar que cada país tome sus propias medidas de manera unilateral, que no es una manera inteligente de actuar.

Así que hay muchos desafíos que tenemos que enfrentar y una de las cosas de las que tenemos que darnos cuenta es que tenemos ahora toda la ciencia, toda la tecnología, todo el conocimiento como nunca antes, lo que necesitamos es liderazgo. Y es algo increíble e inaceptable que las dos súper potencias del mundo en lugar de liderar todo este gran desafío que estamos enfrentando, están enfrascados en una estúpida guerra tarifaria.

Pregunta: Hablando de comercio y de guerra comercial, leí un artículo hace algunos meses que decía que el comercio no es el arma, el comercio se trata de verdad sobre prosperidad y de erradicar la pobreza y creo que Chile es un buen ejemplo de país que tiene una economía abierta, ha erradicado gran parte de la pobreza y probablemente no hay otro país en el mundo con tantos acuerdos comerciales bilaterales, que

además apoya un sistema multilateral con la Organización Mundial de Comercio.

Por lo tanto, creo que la Cumbre de la APEC será muy importante, ¿espera algún avance comercial que esté en progreso que pueda compartir con nosotros?

Presidente Piñera: Participé en Papúa Guinea en la APEC 2018 que fue un completo fracaso y repito, por supuesto, tenemos que cambiar eso.

Chile fue la colonia española más pobre en América y se ha convertido el país más desarrollado y con el PIB más elevado en América Latina basado en instituciones competentes y una economía muy abierta, competitiva y transparente.

Tenemos acuerdos comerciales con casi todos los países del mundo; Estados Unidos, Europa, China, India y otros, más del 80% del PIB mundial tienen acuerdos de libre comercio con Chile y eso es algo que nos ha funcionado bien y ha traído varios beneficios.

Pero también funciona muy bien para otros países. El comercio internacional es bueno para todos los países, cuando nos comprometemos en estas prácticas proteccionistas, todos sufrimos porque... recuerden, el mundo era muy abierto hasta la Primera Guerra Mundial, fue por el miedo que reaccionamos protegiendo nuestros mercados; como si pudiéramos proteger nuestros mercados, no podemos proteger todos nuestros mercados, si eso fuera posible, yo sería un fanático de ello. Como mucho puedes proteger un sector a costa de desproteger muchos otros sectores y cuando el otro país toma represalias haciendo lo mismo, entonces la situación se vuelve cada vez peor.

Por lo tanto, creo que el libre comercio, el comercio justo es absolutamente necesario. Ahora tenemos que implantar el e-commerce, el comercio electrónico y tantas otras cosas, y para eso necesitamos

fortalecer y modernizar la Organización Mundial de Comercio que ya no está jugando ningún rol, no está jugando ningún rol.

En primer lugar, el panel de arbitraje no está funcionando porque la gente que tiene que nombrarse no está siendo nombrada porque algunos países lo están bloqueando. Eso es algo que es muy importante.

En cuanto a la pobreza hemos hecho un compromiso fuerte. Déjeme decirle algo, América Latina es un continente muy afortunado; lo hemos tenido todo, territorios vastos, recursos naturales generosos, no hemos tenido las guerras que casi destruyeron Europa el siglo pasado, no tenemos los conflictos religiosos que son tan dañinos en tantos lugares en el mundo y aun así es un continente subdesarrollado, con más de un tercio de la población viviendo en la pobreza.

Eso no es por voluntad de Dios o por algo del destino, es simplemente porque no hemos sido capaces de tomar ventaja de las oportunidades. Y ahora tenemos una nueva oportunidad porque la sociedad del conocimiento y la información ha probado que es muy generosa con esos países que la enfrentan y la abrazan, y que es extremadamente cruel con aquellos países que sólo miran a otro lugar y la dejan pasar.

Entonces, creo que Latinoamérica tiene una nueva oportunidad para tomar ventajas de todas las cosas buenas que tenemos en nuestro continente. Y para eso tenemos que hacer grandes reformas, tenemos que mejorar la calidad de la educación de manera copernicana, tenemos que invertir mucho más en ciencia, tecnología e investigación, tenemos que ser más inclusivos e incorporar a todos a los esfuerzos y a los beneficios del desarrollo.

Tenemos que también dar más oportunidades al emprendimiento y a la innovación; el Estado, muchas veces en vez de ayudarlos, hace exactamente lo contrario.

Por lo tanto, existen muchos desafíos en Latinoamérica y Chile ha decidido ser el primer país latinoamericano en derrotar la pobreza y en alcanzar el desarrollo antes del final de la próxima década. Ésa es nuestra misión, ésa es nuestra meta, eso es para lo que estamos trabajando.

Pregunta: Señor presidente, esto se ajusta muy bien a las metas de los 17 Objetivos de Desarrollo Sustentable en donde estaba lo de erradicar la pobreza extrema. Quiero regresar a algo que usted mencionó, en su intervención usted habla sobre la situación de los bosques lluviosos. Creo que hay preocupaciones relacionadas con esto, me parece que hubo una reunión esta mañana con algunos Presidentes latinoamericanos, ¿tiene algunas ideas sobre esto que le gustaría compartir con nosotros?... Bueno, ésa es una pregunta muy diplomática.

Presidente Piñera: Bueno, muy diplomática.

Pregunta: Respondió de una manera muy sutil... disculpe.

Presidente Piñera: Lo logró... Bueno, los bosques lluviosos son claves para la salud de nuestro planeta y para la calidad de vida de nuestras personas. Estos bosques atraen casi un tercio de las emisiones de gases de efecto invernadero que emitimos y además son poderosos productores de oxígeno y ellos pueden moderar la temperatura, y moderar el flujo del agua; hay muchas cosas que los bosques lluviosos hacen por nosotros y, además, tienen una gran y magnífica biodiversidad.

Pero, desafortunadamente debido a los incendios forestales y la deforestación, hemos destruido gran parte de nuestros bosques lluviosos. Estos se ubican la zona del Amazonas, en la Cuenca del Congo, en el Sudeste Asiático, también en Chile tenemos importantes bosques lluviosos, no son tropicales, pero son de hecho bosques lluviosos, el nuestro se llama Bosque Valdiviano.

Entonces, lo que estamos haciendo con nuestros bosques lluviosos es muy especial. Es por eso que cuando nos reunimos en el G7 en Biarritz había muchos bosques lluviosos que se estaban incendiando, literalmente incendiándose, hubo un movimiento para salir y ayudar.

Y ahora tuvimos esta Conferencia que fue presidida por el Presidente Macron, el Presidente Duque y yo, básicamente para mejorar la calidad de la protección y la conservación de nuestros bosques lluviosos y su magnífica biodiversidad.

Y ahí existen 4 principios:

En primer lugar, tenemos que proteger y conservar nuestros bosques lluviosos en una mucho mejor forma de lo que estamos haciendo.

Segundo, tenemos que permitir el uso sustentable de esos recursos naturales porque mucha gente vive de eso.

En tercer lugar, necesitamos ayuda y colaboración internacional.

Y, en cuarto lugar, la soberanía de los países debe ser respetada.

Esos son los 4 principios que permitirán una gran alianza con esos países donde existen bosques lluviosos y los países que quieren proteger esos bosques lluviosos, porque nos dimos cuenta que no sólo tendrán impacto en los países en que están ubicados, sino que tendrán impacto en todo el mundo. Esto es algo en lo que tenemos que hacer un gran progreso.

Y, en consecuencia, estoy feliz porque que creo que después tanto tiempo de negociaciones y discusiones la gente se ha dado cuenta que el tiempo se terminó y que el tiempo para tomar acción ha llegado y espero que esta nueva actitud expresará por completo los compromisos y acciones en la COP25 que se llevará a cabo en Chile en diciembre de este año.



Pregunta: Gracias señor Presidente. Agradecemos al Presidente por estar aquí hoy.

